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1967 год. У входа в Алек-
сандро-Невскую лавру –
Благовещенская церковь-усы-
пальница. Здесь захоронены
именитые исторические лица,
члены царской семьи... Лет-
ний день, тишина и покой...
Вдруг к церкви подходят
люди. Милиция оттесняет
изумленных зевак, с любо-
пытством глазеющих на од-
ного из пришедших, и
пропускает гостей в храм. Кто
впереди? Не может быть! Это
же Гагарин! Первый космо-
навт планеты Земля! Но что
он здесь делает?

Юрий Алексеевич прохо-
дит в нижний Благовещен-
ский храм. Ведет себя, по
обыкновению, просто и
скромно. Подходит к одной из
надгробных плит и застывает
перед ней. Долго с почтением
смотрит на нее. На плите на-
писано: «Здесь лежитъ Суво-
ровъ». Да, такая скромная
надпись на могиле легендар-
ного фельдмаршала, генера-

лиссимуса, военачальника, не
проигравшего в своей жизни
ни одного сражения.

А больше слов для рус-
ского человека не нужно.

Как Гагарин здесь ока-
зался? Зачем приехал?

А дело было так.
В Ленинграде проходила

международная конференция
«Октябрь и молодежь». Гага-
рин выступал в Таврическом
дворце перед иностранными
делегациями, много общался с
участниками конференции.

Однажды при Юрии
Алексеевиче зашел разговор о
памятнике Суворову, который
стоит в Ленинграде на Мар-
совом поле. Портретного
сходства у того памятника с
прототипом нет: скульптор
изобразил Александра Ва-
сильевича в виде античного
божества Марса, на которого
по природе субтильный князь
Италийский граф Рымник-
ский, конечно, совсем не
похож. Это скорее олицетво-

рение героя, чем его изобра-
жение. В разговоре кто-то в
присутствии Гагарина вспом-
нил эпитафию на могиле Су-
ворова и признал, что она –
гораздо лучшая память о пол-
ководце. Тут-то Юрий Алек-
сеевич и заинтересовался: 

– А где могила? 
– Как где? В Лавре!
График Гагарина был рас-

писан по минутам.
Пожертвовать можно бы-

ло только обедом. И вот в
обеденный перерыв Гагарин
подошел к своему знакомому

Валентину Петрову: 
– Слушай, а ты знаешь,

где могила Суворова? 
– Знаю...
Конечно, ленинградец Ва-

лентин Петров много раз
бывал в Александро-Невской
лавре.

Еще в детстве, до войны,
мама водила его туда, и это
место произвело на мальчика
неизгладимое впечатление. 

– Мы туда подъехать
сможем? – уточнил Гагарин. 

– Конечно, Юрий Алек-
сеевич!

Гагарин с Петровым дей-
ствительно приехали в Алек-
сандро-Невскую лавру. Храм
был закрыт, но охрана сразу
узнала космонавта, дежурный
сотрудник открыл дверь, и Га-
гарину разрешили войти, хотя
других посетителей в это
время не пускали. Но первого
космонавта обожали все, и для
него запертых дверей не суще-
ствовало.

Вот так, в храме, встрети-
лись непобедимый полководец
и первый космонавт планеты.
ф.

Подготовила 
Наталья Харпалева

Как Гагарин попросил друга отвезти его 
в Александро-Невскую лавру и что он там искал
Эту историю рассказал нам знакомый Юрия Алексеевича

Гагарина и непосредственный ее участник Валентин Василь-
евич Петров, в прошлом преподаватель Академии Военно-
воздушных сил (впоследствии –Академия им. Гагарина).

В телевизионной передаче,
где речь шла о масштабах кор-
рупции, известный политик
так прореагировал на это бед-
ствие: «Не мы такие – жизнь

такая». Эту же фразу про-
износит и один из криминаль-
ных персонажей популярного
фильма «Бумер», оправдывая
собственное жестокое и агрес-
сивное поведение. Сегодня
она стала популярной и ши-
роко применяется во многих
случаях и отражает опреде-
ленную философию. Часто
слышишь, когда человек,
оправдывая свой неблаговид-
ный поступок, говорит: «Не я
такой – жизнь такая». Меня
всегда удивляли люди, кото-
рые делали какие-то подлости
под влиянием внешних факто-
ров. Я хамлю, потому что все
хамят. Я курю или пью, по-
тому что все так делают. Я

даю взятки, потому что все
дают. Я агрессивен, потому
что иначе не выживешь.

Вспоминается разговор с
молодым человеком. Мы
ехали в поезде, и он рассказы-
вал о своей жизни. Вернее, о
ее принципах. Мол, мир
живет совершенно по другим
законам, чем те, которым нас
учили с детства. У всех сказок
был хороший конец, добро
всегда побеждало зло, все
жили долго и счастливо. А в
реальной жизни – это скорее
исключения, чем правила. Вот
и приходится иногда быть
жестким, а иногда жестоким,
иначе затопчут. Все смотрят
на свои интересы, у меня тоже
есть свои интересы, и некото-
рые из них я буду защищать,
не выбирая методов. Кру-

титься-вертеться надо, непо-
воротливых да несмелых и
солнышко не греет.

Вот вы, христиане, гово-
рил мне начитанный молодой
человек, считаете, что Бог
есть любовь, он творит только
добро. А как же страдания и
слезы детей, войны, тысячи
людей гибнут сейчас на Ближ-
нем Востоке, на Украине?

Образованный парень, с
двумя высшими образова-
ниями, успевший побывать во
многих странах, никак не мог
понять, что Господь, Созда-
тель и Творец всего – не
нянька и наш мир не ясли, где
все тебя обихаживают и со-
пельки вытирают, а ты рас-
тешь в доброте и любви. Да,
Господь всегда рядом. 

(Окончание на стр. 3)

Жизнь такая...
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Патриарх Кирилл:
Божией Матери была да-

рована свыше Благая весть о
том, что Она будет Матерью
Сына Божиего и Сына Чело-
веческого, Господа нашего
Иисуса Христа. Празднуя
этот великий день, мы и вспо-
минаем Благовещение о Рож-
дении Сына Божиего и Сына
Человеческого.

Но была и иная Благая
весть, которую ангел открыл
Деве Марии. И часто наше
внимание как-то проходит
мимо этой Благой вести, кото-
рая по значению своему не
меньше той, что в нашем созна-
нии непосредственно связана с
воспоминанием о Благовеще-
нии. Что же это за Благая
весть, равная по силе той, что
свидетельствовала о рождении
Сына Божиего и Сына Чело-
веческого? «Дух Святый най-
дет на Тя, и сила Вышняго
осенит Тя. Потому и рождае-
мое Святое назовется Сыном
Божиим, и даст Ему Господь

Бог престол Давида, отца Его,
и Царству Его не будет конца»
(см. Лк 1:31–35). Вот эти по-
ражающие сознание слова
«Царству Его не будет конца»
и являются второй частью – не
по значению, а чисто синтакси-
чески – единого послания Бога
роду человеческому, которое
мы сегодня так торжественно
вспоминаем. <...> 

А что же означает
«Царство, которому не будет
конца»? Когда начинается это
Царство?

Где это Царство? Совер-
шенно очевидно, что Царство
это наступило тогда, когда ро-
дился Сын Божий. Он жил в
простых человеческих усло-
виях, в доме плотника. До 30
лет о Нем мало кто знал, и
Евангелия сохранили так мало
эпизодов из Его детской
жизни. А затем три года, кото-
рые словно взорвали всю такую
затхлую и тяжелую духовную
атмосферу античного мира. Три
года, которые произвели ду-

ховную и нравственную рево-
люцию в истории человечества.

Может быть, эти три года и
есть то самое Царство? Но
ведь им наступил конец – Спа-
ситель вознесся, и нет Его
здесь, на земле. Нет, то
Царство – это иное царство,
оно не связано напрямую с фи-
зическим бытием этого мира.
Источником того Царства не
является то, что служит источ-
ником любого явления в этом
мире, будь то явление физиче-
ское, политическое, обществен-
ное. Здесь чаще всего источ-
ником является человек, чело-
веческое общество, человече-
ские законы, человеческая сила
– ведь именно так устрояются
человеческие царства, которым
всегда приходит конец. Но
Царство, о котором архангел
Гавриил сказал Пресвятой Бо-
городице, иное. Его источни-
ком является Бог, потому что
только вечный Бог может соз-
дать нечто, что не имеет конца.
А как же опознается это

Царство? Где оно? Может
быть, оно в будущем, может
быть, его еще нет? Оно насту-
пило с пришествием в мир Спа-
сителя. Это есть некий па-
раллельный духовный мир, па-
раллельная реальность. Ни
спереди, ни сзади, ни справа,
ни слева – Царство объемлет
течение человеческой истории,
и сама история развивается в
духовном лоне этого Царства.

А можно ли как-нибудь его
увидеть, прикоснуться к нему?
Сегодняшнее повествование о
воскрешении Лазаря – это и
есть соприкосновение с тем
Царством, которому не будет
конца. Господь Иисус Христос
Божественной силой воскре-
шает мертвеца, наводя ужас на
всех присутствующих, потому
что тот уже три-четыре дня
пробыл в гробовой пещере – и
вышел по зову Спасителя, об-
витый саваном, погребальными
пеленами (см. Ин 11:1–45).
От них, наверное, плохо пахло,
они уже слиплись. Это было

7 апреля – НЕДЕЛЯ
КРЕСТОПОКЛОННАЯ

Взаимная любовь смягчит
страдания каждого из вас.
Держи одной рукой свой
крест, а другой – крест брата
своего, и обоим будет легче. И
оба смотрите на святой Хри-
стов Крест, и еще легче вам
будет. Ибо от Креста Хри-
стова сойдет сила и благосло-
вение, и благословенны будете
и на этом свете и на том, и с
легкостью пройдете этот крат-
кий путь земной жизни и вой-
дете в Царство Жизни Веч-
ной, в Царство бессмертное, в
котором царит Отец ваш Не-
бесный.

21 апреля – НЕДЕЛЯ
ПРЕПОДОБНОЙ

МАРИИ ЕГИПЕТСКОЙ
Мария Египетская – одна

из самых известных право-
славных святых. В юности она
много лет была блудницей. Но
после чудесного откровения
Божьей Матери покаялась и
дала обещание никогда
больше не осквернять себя
плотским грехом. После чего
ушла в пустыню и сорок семь
лет жила там в полном одино-
честве, все свое время посвя-
щая покаянию, посту и
молитве.

27 апреля – ЛАЗАРЕВА
СУББОТА

В Лазареву субботу мы
вспоминаем события, которые
случились незадолго до стра-
даний Христа, Его распятия и
Воскресения. Господь прихо-
дит в селение Вифания, где
жили Марфа, Мария и пра-
ведный Лазарь, с которыми
Он был дружен и общался.
Иисус приходит туда, узнав о
смерти Лазаря. Христос вос-
крешает Своего друга, уже
«четверодневного», как гово-
рит Священное Писание, то
есть начавшего разлагаться.
Это чудо было совершено на
глазах большого скопления
людей, после чего многие уве-
ровали в Иисуса.

28 апреля – ВЕРБНОЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ

За шесть дней до главного
иудейского праздника – пасхи
– Иисус Христос въезжает в
Иерусалим на ослике. За
Христом следует множество
народа. Люди поражены вос-

крешением Лазаря и оказы-
вают Спасителю царские по-
чести. Все вокруг восклицают:
«Осанна! Благословен гряду-
щий во имя Господне, Царь
Израилев!» Люди держат в
руках пальмовые ветви – сим-
вол почитания царя и пости-
лают на Его пути свои
одежды. Никто еще не знает,
что через несколько дней
разъяренная толпа жителей
города будет кричать: «Распни

Его!» И уж тем более никто не
знает, что спустя еще три дня
Господь Иисус Христос вос-
креснет из гроба, открывая
людям путь к Жизни Вечной.

29 апреля – ВЕЛИКИЙ
ПОНЕДЕЛЬНИК

Каждый день Страстной
недели посвящен воспомина-
ниям о последних днях пребы-
вания на земле Иисуса
Христа, Его страданиях,
Крестной смерти и погребе-
нии. Церковь именует эти дни

Страстными, или Великими.
В Великий Понедельник

Церковь вспоминает еван-
гельский рассказ о бесплодной
смоковнице и притчу о злых
виноградарях. А также вспо-
минает ветхозаветного патри-
арха Иосифа, проданного
братьями в рабство и потом
спасшего свой народ. Иосиф
является прообразом нашего
Спасителя Иисуса Христа.

Евангельское чтение Ве-
ликого Вторника является
частью ряда бесед Христовых
о Страшном суде и Втором
Пришествии Господа.

В Великую Среду вспоми-
нается предательство Иисуса
Христа его учеником Иудой
за 30 сребреников.

В Великий Четверг вспо-
минаются события Тайной
Вечери, страшная ночь в Геф-
симанском саду, час суда и
предание Христа на смертные
муки.

Великая Пятница  – день
распятия Господа нашего
Иисуса Христа. Евангельские
чтения этого дня содержат
описание Страданий (Стра-
стей) Христовых.

Великая Суббота – по-
следний день перед Пасхой. В
евангельских событиях этого
дня описывается снятие с кре-
ста Иисуса и положение Его
во гроб.  ф.

7 апреля – Благовещение Пресвятой Богородицы

Даты
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(Окончание. 
Начало на стр. 1)

Просто мы Его не всегда
замечаем. Он смотрит на нас,
а не за нами. Он дал нам сво-
боду выбора: самим выстраи-
вать свою жизнь. Каковы 
мы – такова и жизнь.

Действие или бездействие,
плывешь ты по течению, как
все, или стремишься изме-
ниться и изменить окружаю-
щий мир, ищешь выгоду для
себя или делаешь благо дру-
гим, – приводит к определен-
ному образу жизни.

Психология человека так
устроена, что если большин-
ство поступает так, то значит
и мне можно. В обществе про-
исходит размытие ответствен-
ности. Людей, готовых
отвечать за свои поступки и их
последствия, гораздо меньше.
Кто-то назовет это чест-

ностью, а кто-то глупостью.
Думаю, что этой фразой

человек пытается перед самим
собой оправдаться, да и перед
окружающими, чувствует, что
поступает некрасиво, нехо-
рошо, но тем самым как бы
снимает с себя ответствен-
ность, что вот это внешние
условия заставляют меня так
поступать, я сам ни за что бы,
но вот жизнь заставила, а сам
я хороший.

Да, человек зависит от
окружающей среды – куль-
туры, семьи, места прожива-
ния, государства, технологий,
производственных отноше-
ний. От сотворения человека
до нынешнего века менялись
«производственные отноше-
ния», с ними менялась и
жизнь, культура, появлялись
города, институт семьи...

Сейчас мир живет в капи-
тализме. Он рождает куль-

туру потребления, дикую кон-
куренцию (сам за себя), ил-
люзию успешного человека
(что подразумевает собой тягу
к богатству), рост нищеты,
сегрегацию населения, рас-
слоение на «золотой милли-
ард» и миллиарды нищих.

Порой обстоятельства бы-
вают сильнее людей, и ника-
кая воля, никакие таланты и
самоотверженная отдача,
даже героизм и упорство не
помогают добиться цели. Но
это не значит, что нужно впа-
дать в уныние, предавать,
подличать, страдать, кричать
и проклинать всех и все.

Очень и очень многое за-
висит от нас самих, от наших
желаний, стремлений, лени,
пристрастий и многого дру-
гого.

Мы – творцы своего
счастья. И несчастья тоже.

«Жизнь такую» порож-
дают наши подлости и пороки,
взращенные самими нами. Но
человек пытается свои нега-

тивные качества (злость,
агрессивность, лживость,
стремление к доминированию,
невежественность) полностью
отрицать в себе и приписы-
вать окружающим. Потому и
сваливаем на жизнь, снимая
всю ответственность с нас лю-
бимых.

Не помню, кто сказал:
«Если единственный способ
выжить – это стать тем, что
ты больше всего ненавидишь,
то стоит ли оно того?» По-
моему, сказано очень четко и
верно. Более того, если хо-
чешь что-то изменить, всегда
нужно начинать с себя!

Так что, чтобы жизнь была
«не такой» и люди были «не
такими», требуется просто
принять сердцем слова Сера-
фима Саровского, которые он
говорил приходящим к нему
за советом людям: «Спасись
сам, и вокруг тебя спасутся
тысячи».

Александр Крутов
Журнал «Русский Дом»

Жизнь такая...

страшное зрелище, и Господь
говорит: «развяжите его». На-
верное, Он торопил людей –
нужно было положить конец
этой картине разложения и ги-
бели человека и явить иную
картину, иной образ – образ
Божественного Царства.

И в личности воскресшего
Лазаря Царство врывается в
человеческий мир, его созер-
цают сотни людей – ведь
именно поэтому такое огром-
ное количество людей, потря-
сенных воскресением Лазаря,
встречали Спасителя, когда
Он восходил в Иерусалим.
Но, может быть, это един-
ственный, уникальный случай
соприкосновения людей, жи-
вущих в этом мире, с тем
Царством, которому не будет
конца? Совсем нет. И сегодня
каждый из нас имеет возмож-
ность прикоснуться к этому
невечернему Царству Боже-
ственной славы.

Мы чувствуем присутствие
этого параллельного мира,
когда открываем ум свой, душу
свою навстречу Богу в молитве;
когда причащаемся Святых
Христовых Таин и чувствуем,
как благодать Божия преобра-
зует нашу природу, дает нам
силы, разум, мир, радость.

Мы соприкасаемся с этим
Царством всякий раз, когда
встречаемся со светлыми, свя-
тыми людьми, живущими по
закону Божиему. Глядя в их
светлые глаза, мы видим от-

блеск этого Царства. Мы со-
прикасаемся с этим Царством,
когда соприкасаемся с красотой
Божиего мира, потому что грех
извратил нравственную при-
роду человеческого бытия, но
не мог извратить красоту миро-
здания, красоту космоса, кра-
соту Земли. Мы соприкаса-
емся с этим Божественным
Царством тогда, когда поража-
емся силой, чистотой человече-
ского творчества; когда гово-
рим о том или ином произведе-
нии искусства, будь то словес-
ное или изобразительное, что
художник «имел в себе искру
Божию». Мы говорим, что без
этой искры не было бы этого
произведения, не было бы
этого прозрения, не было бы
этого явления гармонии; и го-
ворим правду, потому что искра
Божия, воспламеняющая та-
лант человека, – это тоже сиг-

нал из параллельного мира, из
Божиего Царства.

Мы питаемся энергией
того Царства, и неизвестно,
что было бы с миром, с космо-
сом, с родом человеческим,
если бы тот мир и этот не
имели великой связи, которую
мы именуем током Боже-
ственной благодати. Энергия
того Царства переходит в
энергию земной жизни.
Именно та самая энергия и
воскресила Лазаря. Именно
та самая энергия и воспламе-
няет таланты человеческие.
Именно та самая энергия дает
людям мужество отстаивать
то, что для них дорого, в пер-
вую очередь веру, не боясь ни-
каких гонений и никаких
глумлений. И мы знаем, что
вся история Церкви отмечена
множеством примеров муче-
ничества и исповедничества.

Но разве без той, внезем-
ной Божественной силы мог бы
слабый человек воскреснуть,
или пойти поперек общего тече-
ния, или идти на смерть ради
веры своей, не боясь никаких
самых страшных мучений? То
самое великое Благовещение,
дарованное Деве Марии, помо-
гает нам понять, что произошло
с миром и с человеком в резуль-
тате того, что Она, Пречистая
Дева, родила Сына Божиего и
Сына Человеческого, Господа
нашего Иисуса Христа. Дей-
ствительно, мир стал другим.
Не тот самый эмпирический
мир, в котором мы живем, –
полный злобы, клеветы, лжи,
насилия. Он так и будет бо-
роться сам с собою, стараясь
вовлечь в эту борьбу тех, кто
стремится прикоснуться к миру
иному, и мы знаем, чем закон-
чится бытие этого мира. Но для
того чтобы он не поглотил нас,
мы никогда не должны забы-
вать о том, что совсем рядом,
не где-то на каком-то физиче-
ском расстоянии, а пронизывая
и проникая в каждого из нас,
существует иной, Божествен-
ный мир, о котором получили
мы откровение через Благо-
вещение Пресвятой Девы
Марии. ф.

Из слова в праздник 
Благовещения 

Пресвятой Богородицы после 
Божественной литургии 

в Благовещенском соборе 
Московского Кремля, 
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Слово «покаяние» русские
переводчики Евангелия вы-
брали, чтобы объяснить грече-
ское понятие µ (метанойя). В
буквальном переводе µ – «пе-
ремена мыслей», «переосмыс-
ление». Поэтому евангель-
ский призыв к покаянию
можно передать и так: «Пе-
реосмыслите вашу жизнь, 
потому что приблизилось
Царство Небесное».

Но какая связь между 
переменой мыслей 

и Царством Небесным?
Самая прямая. Ведь вот

что, по сути дела, Иоанн
Креститель говорил народу:
идет Христос, и с Ним Его
Царство. Но вы не сможете
войти в него, если не захотите
этого сами. А захотеть вы
сможете, только если переме-
нитесь, если перемените
строй ваших мыслей и жела-
ний. Иными словами, если
покаетесь.

Неужели есть такие, кто
не хочет в Царство Небесное? 

Вы удивитесь, но таких
людей совсем немало. Есть
один важный факт, из кото-
рого исходят все христиане:
мы живем в исковерканном
мире и сами в духовном
смысле исковерканы и разо-
драны. Эта разодранность –
результат катастрофы, слу-
чившейся на заре человече-

ской истории в Эдемском
саду, когда первые люди пове-
рили клевете на Бога, исхо-
дившей от диавола, и захотели
сами стать богами – но по-
мимо Бога. Эту катастрофу,
затронувшую и изменившую
весь мир, христиане называют
грехопадением.

Проявление этой разо-
дранности в нашей повсе-
дневной жизни замечательно
изобразил апостол Павел: …
Желание добра есть во мне,
но чтобы сделать оное,
того не нахожу. Доброго,
которого хочу, не делаю, а
злое, которого не хочу,
делаю. Если же делаю то,
чего не хочу, уже не я делаю
ту, но живущий во мне
грех. Итак я нахожу закон,
что, когда хочу делать доб-
рое, прилежит мне злое.
Ибо по внутреннему чело-
веку нахожу удовольствие
в законе Божием; но в чле-
нах моих вижу иной закон,
противоборствующий за-
кону ума моего и делающий
меня пленником закона гре-
ховного, находящегося в
членах моих. Бедный я че-
ловек! кто избавит меня
от сего тела смерти? (Рим
7:18–24).

Никто не считает доб-
лестью раздражаться, ссо-
риться, завидовать, обижать-
ся – и тем не менее мы все

раздражаемся, ссоримся, за-
видуем и обижаемся друг на
друга. Удержаться от этого не-
вероятно трудно! Более того,
часто мы даже испытываем
какое-то иррациональное,
темное удовольствие, когда
перемываем кому-то кости, на
кого-то срываемся или даже
страдаем от обиды. Вроде бы
нам плохо, горько, но отчего-
то мы эту горечь смакуем, жа-
леем себя – и втайне наслаж-
даемся этим.

И потому, положа руку на
сердце, мало кто из нас может
сказать, что действительно
стремится в Царство Небес-
ное, где всего этого нет. Стра-
дать в аду падший человек,
конечно же, не хочет, но и к
Богу он не сказать чтобы
сильно хотел. Он не представ-
ляет, чем там, у Бога, ему за-
ниматься. Петь псалмы день и
ночь? Молиться?..

Самое желанное для боль-
шинства из нас – это сохра-
нить все как есть здесь, на
земле. Большинству нужно
не Царство Небесное, о ко-
тором действительно мало
что можно сказать нашим
ограниченным человеческим
языком; апостол Павел, при
жизни побывавший в том
мире, мог потом только не-
внятно передать, что слышал
неизреченные слова, кото-
рых человеку нельзя пере-
сказать (2 Кор 12:4), и что
не видел того глаз, не слы-
шало ухо, и не приходило
то на сердце человеку, что
приготовил Бог любящим
Его (1 Кор 2:9). Большин-
ству же нужно нечто гораздо
более банальное и призем-
ленное: здоровье, благо-
получие, спокойствие – дур-
ная бесконечность земного

«рая», в котором всегда «все
хорошо».

Только Бог создал чело-
века не для этого.

Что такое хорошо?
Мы живем в лучшем слу-

чае вполсилы. Вспомните, как
мы радовались в детстве, как
в юности умели поговорить по
душам! А сейчас и радость
сплошь и рядом какая-то ис-
кусственная, и дружба только
на словах, и вместо любви –
«отношения», и вместо сер-
дечного участия – простая
вежливость...

Часто человек живет, не
задумываясь об этом. Оставь-
те ему его маленькие «поло-
винные» радости, и, пожалуй,
он скажет, что счастлив. Но
если задуматься на минуту,
станет ясно, что в действи-
тельности его счастье очень
призрачно. Оно всегда ус-
кользает, всегда уже случи-
лось, всегда где-то в прошлом.
Полноты жизни человек не
чувствует и способен только
на то, чтобы утешаться воспо-
минаниями о чем-то давно
ушедшем. Или мечтать о том,
чего вообще нет.

А Царство Небесное, как
понимают его христиане, –
это полнота жизни, перели-
вающаяся через край. Это
абсолютное отсутствие тре-
воги и страха. Это целост-
ность, когда все на своем
месте и нет ничего лишнего
или случайного. Это такое
искреннее и неподдельное
счастье, которое ничто не
может омрачить. Это под-
линность во всем и способ-
ность быть до конца тем, кем
хочется быть. И по такой
жизни на самом деле тоскует
всякий человек.

Почему покаяние – не главная цель поста?
Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное (Мф

3:2; Мф 4:17). Вот первое, что мы читаем о покаянии в
Евангелии. В этих словах заключалась главное зерно про-
поведи Иоанна Крестителя, пришедшего на Иордан, чтобы
подготовить иудейский народ к встрече с воплотившимся
Богом, Господом Иисусом Христом. Этими же словами на-
чинал Свою проповедь и Сам Христос. Есть в них, оче-
видно, что-то очень важное.
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Да разве такая жизнь 
возможна?

Не просто возможна –
человек был некогда создан
таким. А потом утратил эту
полноту жизни в грехопаде-
нии. Чтобы вновь сделаться
теми, кем нас замыслил наш
Творец, нам нужно повер-
нуться к Нему. А это невоз-
можно без покаяния, без
внутреннего перерождения,
когда начинаешь ненавидеть
в себе все испорченное, кри-
вое, лживое, злобное – и в
конце концов возвращаешь
себе способность любить
правду и красоту Божию, ра-
доваться им. Когда понима-
ешь, что только жизнь по
заповедям и есть настоящая.

Но покаяние – это не
только когда человек что-то
понял. Это обязательно и
дела. Тот же Иоанн Крести-
тель говорил: Сотворите…
достойный плод покаяния
(Мф 3:8). Если я жадный –
постараюсь начать хоть чуть-
чуть делиться. Если раздра-
жительный – постараюсь не
взрываться сразу, сдержусь
хоть на минуту. Если обидчи-
вый – попробую пропустить
хоть одно обидное слово
мимо ушей.

Может быть, мы не про-
двинемся далеко, но хотя бы
кое-что – это уже совсем не-
плохо. Не зря же Бог наделил
нас, людей, свободной волей
– в чем-то мы можем себя и
заставить, где-то и ограни-
чить. Для этого, собственно, и
пост. И как это приблизит нас

к Царству Небесному? Если
мы будем стараться и сделаем
хотя бы полшага на пути к
тому, настоящему человеку,
каким нам хотелось бы стать,
то дальше нам Бог будет по-
могать. Мы сделаем шаг, а Он
за нас – три. Мы еще шажок,
а Он – пять. И вот тогда мы
потихоньку вернем себе спо-
собность любить Бога и захо-
тим быть с Ним в вечности.
Тут все дело в том, чтобы за-
хотеть. Недаром богослужеб-
ная подготовка к Великому
посту начинается с чтения
евангельского рассказа о За-
кхее – начальнике мытарей,
грешном и многих обижавшем
человеке, который так захотел
посмотреть на проходившего
мимо Иисуса Христа, что
даже влез ради этого на де-
рево. Христос ответил на его
желание, вошел к нему в дом
– и после этого Закхей стал
совсем другим человеком 
(Лк 19:1–10).

Так, значит, цель поста
не в покаянии? 

Тогда в чем?
Цель поста – научиться

хотя бы немного больше лю-
бить Бога, вернуть себе уме-
ние радоваться жизни соглас-
но заповедям, чтобы в нас
возникло желание Царства
Небесного. А покаяние –
очень важное, но средство.
Это усилие нашей воли.
Наша искренняя попытка ис-
полнить заповедь в надежде
на Бога, Который обяза-
тельно поможет.

Недаром последний раз,
когда в православных храмах
звучит великопостная мо-
литва Ефрема Сирина со сло-
вами «Даруй ми зрети моя
прегрешения», – это утро
Великой Среды Страстной
седмицы. Недаром в Вели-
кую Субботу и на самую
Пасху священники часто раз-
решают прихожанам прича-
щаться без предварительной
исповеди. Последние не-
сколько дней перед Пасхой
– это уже время не покая-
ния, а следования за Хри-
стом. В эти дни стоит
переключить все внимание с
себя на Христа и присоеди-
ниться к самым верным из
Его учеников, которые не-
отступно следовали за Ним и
разделяли Его скорби и стра-
дания, стояли на Голгофе
подле Креста, а затем спе-
шили к гробу. И наконец, –
стали свидетелями Его Вос-
кресения! Нет радости выше
Пасхальной, радости сопри-
частности Тому, Кто воскрес
из мертвых и спас все творе-
ние от греха и вечной смерти.
Ощутить эту радость, срод-
ниться с ней и сделать ее по-
стоянной частью своей жиз-
ни – вот цель, к которой
стремятся христиане. Хотя и
покаяние тоже останется с
нами как лучший из способов
возгревать в себе любовь к
Богу и желание быть с Ним,
как надежное противоядие от
самоуспокоения. ф.

Диакон Игорь Цуканов
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Часто спрашивают:
откуда пошло выражение «камень
преткновения»?

Отвечаем:
камнем преткновения (что бук-

вально значит «камень, о который спо-
тыкаются») обычно называют нечто,
создающее человеку серьезные затруд-
нения в его деятельности: это может
быть помеха в достижении какой-либо
цели или слишком трудная задача.

В Священном Писании выраже-
ние «камень преткновения» впервые
появляется в Книге пророка Исаии.
Пророк говорит о Господе Боге так: И
будет Он освящением и камнем пре-
ткновения, и скалою соблазна для
обоих домов Израиля, петлею и
сетью для жителей Иерусалима
(Ис 8:14).

Но как Господь может быть одно-
временно и освящением, и преткнове-
нием? Это становится понятным в

греческом переводе Библии III–II вв.
до Рождества Христова, сделанном 70
толковниками – иудейскими старцами-
мудрецами: «И если будешь на Него
надеяться, Он будет тебе во освящение,
и не преткнешься, как о камень пре-
ткновения, или об упавшую скалу; домы
же Иаковлевы – в сети, и живущие в
Иерусалиме – в западне» (переведено
с греческого П. А. Юнгеровым).

То есть уповающие на Господа не
встретят затруднений, и для них Бог
будет освящением. А отступившим от
Господа Он Сам воспрепятствует, для
них Он будет камнем преткновения.

Говорят, что
в Великий пост дьявол особо искушает ве-
рующих.

На самом деле
по учению Церкви, дьявол всегда хочет

людям погибели, без различения времен и сро-
ков. А пост помогает нам лучше увидеть свои
собственные страсти и те бесовские уловки, ко-
торые до поста мы просто не замечали. Вот как
пишет об этом святой праведный Иоанн Крон-
штадтский: «Пост хорошо оказывает или об-
наруживает все немощи нашей души, все ее
слабости, недостатки, грехи и страсти, как на-
чинающая очищаться мутная, стоячая вода
оказывает, какие водятся в ней гады или ка-
кого качества сор; он показывает нам всю не-
обходимость всем сердцем прибегать к Богу и
у Него искать милости, помощи, спасения;
пост показывает все хитрости, коварство, всю
злобу бесплотных духов, которым мы прежде,
не ведая, работали, которых коварства, при
озарении теперь нас светом благодати Божией,
ясно оказываются и которые теперь злобно
преследуют нас за оставление их путей».

О покаянии
¨� Время покаяния ко-

ротко, Царствию же Не-
бесному нет конца.

¨� Слушайте и содрог-
нитесь: хотя море благости
исполнено щедрот, но если
человек не приносит по-
каяния, он не получит ми-
лость в день Суда.

¨� О, как велика сила
покаяния: оно умилостив-
ляет Бога, уже изрекшего
приговор. С кротостью
приступает к Нему, напо-
минает воззреть на Свою
благодать, и приговор из-
меняется на прощение.

Прп. Ефрем Сирин

* * *
¨� Никогда Бог не от-

вергается истинного рас-
каяния, и даже если бы
кто дошел до самой край-
ней порочности, а потом
решил опять возвратиться
на путь добродетели, и
того Он принимает, и при-
ближает к Себе, и делает
все, чтобы привести его в
прежнее (и даже лучше)
состояние.

¨� Начало покаяния –
осуждение грехов.

Свт. Иоанн Златоуст
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Основная цель мероприятия – позна-
комить участников встречи с этим празд-
ником, имеющим прямое отношение к
нашей русской истории и культуре; рас-
сказать о появлении первой печатной
книги на Руси и ее создателе Иване Фе-
дорове; напомнить о важности и пользе
чтения книг.

Именно в книге можно найти ответы
на многие наши вопросы, от самых про-
стых бытовых вещей до законов мирозда-
ния, от простого чтения до вдумчивого
постижения законов жизни.

Отец Евфросин  рассказал о появле-

нии праздника Дня православной книги,
который был установлен в 2009 году по
предложению Святейшего Патриарха
Кирилла. Именно в этот день – 1 марта
(по старому стилю) в 1564 году была вы-
пущена первая печатная книга на Руси.

Праздник был установлен с целью по-
чтить труды тех, кто веками создавал под-
линное национальное богатство, привлечь
внимание к хорошей содержательной
книге, поднять авторитет чтения в обще-
стве.

Послушав доклад отца Евфросина,
слушатели узнали о рукописных богослу-
жебных книгах и их особенностях.

На встрече были представлены старые
богослужебные книги. В конце мероприя-
тия все желающие могли их посмотреть и
полистать.

В День православной книги
14 марта, в День православной

книги, игумен Евфросин (Боев), на-
стоятель храма Покрова Пресвятой
Богородицы в деревне Медведово
Локнянского района, организовал
встречу с прихожанами.

Участники клуба познако-
мились, пообщались, наме-
тили общие цели, темы и

планы. Расспросили отца
Дмитрия Соловьева о разно-
сти конфессий и почему их

так много. Говорили о том,
что же такое любовь. Рас-
суждали, чем рай отличается
от ада. Пили чай с вкусными
блинами. Спели душевную
песню о Родине. Спасибо за
красивое гитарное сопровож-
дение Андрею Котову.

С нетерпением ждем
остальных, кто до нас не до-
брался, но очень хотел. По
всем вопросам также можно
звонить по телефонам:
+79215012040, Елена Баже-
нова; +79602285881, Да-
рина Бузовская. 

Отметим, что молодеж-
ный православный клуб –
это сообщество молодежи,
которое собирается для об-
щения и добрых дел. Если
тебе от 14 до 35, если ты

ищешь друзей, если у тебя
есть вопросы о вере, если ты
хочешь помочь другим лю-
дям, то присоединяйся к
нашей теплой компании!

Место встречи – здание
воскресной школы при Свято-
Вознесенском соборе, ул. Кар-
ла Либкнехта, 5, Великие
Луки. 

В клубе будем говорить о
православной вере, помогать
людям и друг другу, изучать
историю и психологию,
устраивать творческие вечера
и петь под гитару, смотреть
фильмы, встречаться с инте-
ресными людьми.

Наши духовные настав-
ники – отец Дмитрий Со-
ловьёв, отец Дмитрий Ласкин,
психолог Наталья Ласкина.

Состоялась первая встреча молодежного православного клуба 
15 марта в Свято-Вознесенском кафедральном соборе

города Великие Луки состоялась первая встреча нашего мо-
лодежного православного клуба.
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* * *
Горит пред образом лампада,
И кротко смотрит лик Христа,
И льется в душу мне отрада
Перед святынею Креста.
И забываю я тревогу,
Тоску и злобу, клевету.
Я верю в счастье, верю в Бога!
Иду к Спасителю Христу.
И лик Спасителя сияет.
И тихо, мирно все кругом;
Душа больная отдыхает,
Блаженство вижу в мире том!
Не веди, друг, жизнь беспечно:
Вся как пар она пройдет
Счастье мира скоротечно,
Скоро смерть к тебе придет.
В ту минуту вдруг исчезнет
Прелесть мира... и тебя
Близость смерти в ужас ввергнет,
Бедным ты найдешь себя.
Как покажутся ничтожны
На земли твои дела!
И познаешь: к цели ложной
В мире жизнь твоя текла.
Так не будь же, друг, беспечен
И застигнутый врасплох…
Божий гнев тогда уж вечен,
Ибо верен в слове Бог.
Вот зовет тебя теперь же
Иисус к любви Своей,
Сердце ты открой, немедля,
И прими Его скорей.
Будь уверен ты в прощеньи...
О, поверь Христа словам:
«Приобрел твое спасенье
Крестной смертию Я Сам».
Он пошлет тебе отраду
В сердце, счастье и покой,
Даст тебе затем награду,
В чудный Рай введет с Собой.

Схиигумен Савва (Остапенко)
(1898–1980)
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ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ
Пастырь добрый присно-

поминаемый протоиерей Геор-
гий Золотарев и сегодня
живет в благодарных народ-
ных сердцах. Поистине Веч-
ная Память! Безжалостные
годы – 11 лет со дня упокое-
ния – не властны над неисся-
каемой человеческой любовью
и доброй памятью.

Жизнь и судьба отца Геор-
гия бесконечно дороги нам. И
спустя годы мы чувствуем не-
гасимый свет Любви и Веры,
Истины и Добра. Он твердо
знал: «Любовь долготерпит,
милосердствует, любовь не за-
видует, любовь не превозно-
сится, не гордится, не
бесчинствует, не ищет своего,
не раздражается, всему верит,
всего надеется, все переносит»
(Кор. 13:4-7).

Читая мудрые наставления
святых и советы избранников
Божиих, видишь добрый при-
мер незабвенного батюшки 
Георгия. Он именно так жил,
служил Господу и людям, уве-
ренный: «…Выше всех доб-
родетелей была, есть и будет
Любовь как совокупность со-
вершенства… Любовью, и
только любовью спасается и
преображается душа… Сколь-
ко бы ни делал важного и по-
лезного в жизни, а если любви
нет – не спасешь душу. И
пост, и молитва – тоже ничто,
если нет любви. Вот чего не-
достает всем нам и чего надо
выпрашивать у Бога – люб-
ви…»(схиархимандрит Ила-
рион (Дзюбанин).

У каждого из нас – свои,
незабываемые, теплые и сер-
дечные воспоминания о доро-
гом отце Георгии, его духов-
ные советы, память о его бла-
гоговейном служении Господу
и людям, поездки с ним по
святым местам большой и
малой Родины. А самое глав-
ное – память о его искренней,
неземной любви к каждому, от
которой становилось тепло и
легко на душе, о редкостной
доброте, участии и сопережи-
вании, горячем  желании по-
мочь нам найти путь к
Господу, дорогу к храму
Божию. Забыть это невоз-

можно. Поэтому на Боже-
ственные литургии, панихиды,
литии, а особенно в родитель-
ские субботы народ с любо-
вью и верою подает требы и
сердечно молится о упокоении
приснопамятного протоиерея
Георгия в Царствии Небес-
ном.

ПРАВОСЛАВНАЯ 
ГРУЗИЯ

Родина отца Георгия –
православная Грузия, солнеч-
ная, цветущая, гостеприим-
ная, где христианство стало
государственной религией, где
сохранились древние храмы и
великие святыни…

С любовью рассказывал
отец Георгий, что первых хри-
стиан на древней грузинской
земле крестил ученик Спаси-
теля – святой Апостол Анд-
рей Первозванный. Грузия –
страна святого Георгия Побе-
доносца. Отсюда и названия:
Георгия, общемировое Джор-
джия, древние – Колхида,
Иверия (вост. и центр. часть
страны). Именно в Грузию на
поиски Хитона Господня от-
правилась святая равноапо-
стольная Нино – просвети-

тельница Иверии, которая на-
ходилась в родстве со святым
Георгием Победоносцем.

Батюшка говорил, что на-
звание столице Грузии город
Тбилиси (от слова «тбили» –

«теплый»), согласно легенде,
дал царь Вахтанг Горгасали,
основатель города, когда на
охоте в лесу нашел в источ-
нике с горячей водой сокола и
фазана. Теплый, яркий, пре-
красный город Тбилиси, его
дивные православные храмы и
святыни мы полюбили по рас-
сказам батюшки.

МИЛОСТЬ БОЖИЯ
День рождения Георгия

Золотарева – 17 февраля 1959
года. Так записано в свидетель-
стве о его рождении со слов
мамы – Анастасии Степа-
новны Золотаревой. По мило-
сти и благословению Божию,
благодаря посланной Им этой
крепко верующей и чадолюби-
вой женщине, Георгий не про-
пал, а обрел настоящую родную
семью, заботливую и добрую,
где возрастал в любви и вере на
радость Господу и людям.

Анастасия и ее старшая
дочь Люба нашли младенца
Георгия весенним утром 1959
года на одном из кладбищ
Тбилиси. 14-летней Любе при-
снился вещий сон. Она слы-
шала голос: «Скажи маме, что
на кладбище… лежит младе-
нец. Идите и заберите малыша
домой. Он будет вам сыном и
братом». Встревоженная Лю-
ба рассказала сон маме. Но
Анастасия, не доверявшая
снам, поверила не сразу. На
вторую ночь Люба услышала
тот же голос, но более строгий
и требовательный. И снова
мама усомнилась. На третью
ночь испуганная Люба реши-
тельно разбудила маму: «Если
ты не хочешь, мамочка, я сама
сейчас же пойду искать этого

бедного младенца и принесу
его домой. Я не могу ослу-
шаться. Иначе в наш дом при-
дет неминуемая беда…»

ПЕРВЫЙ ДОМ –
ХРАМ БОЖИЙ

Едва забрезжил свет,
Анастасия и Люба отправи-
лись на кладбище, которое ви-
дела во сне и подробно
описала девочка. Долгих по-
исков не потребовалось. В ут-
реннем тумане они вскоре
увидели на одной могиле ма-
ленький белеющий сверток. В
нем чудом оказался – точь-
точь как во сне – малыш, со-
всем младенчик – продрог-
ший, голодный. Он тяжело
дышал и, совсем обессилев-
ший, даже не плакал. Рядом
лежала записка. 

Бережно, как сокровище,
прижав озябшую крошку к
сердцу, чтобы хоть капельку
согреть своим теплом, лишив-
шиеся дара речи мать и дочь
бежали не домой, а в церковь.
Кладбище, где они нашли
младенца, находилось непода-
леку от церкви. Так первым
домом, надежным приютом
для Георгия стал святой Бо-
жий храм.

БЛАГОСЛОВЕНИЕ
ВЛАДЫКИ ЗИНОВИЯ

Этим утром в церкви слу-
жил Владыко Зиновий (Ма-
жуга, 1896–1985), любимый
народом епископ Грузинской
Православной церкви (с 1972 г.
– митрополит). Схиархи-
мандрит Серафим (Мажуга)
канонизирован 25.03.2009 г.
как местночтимый святой.

(Продолжение на стр. 8)

Приснопоминаемый протоиерей Георгий Золотарев:
«Во всем должна быть любовь!..»

Любовь и благодарность! Только этим и спасемся. Не
постом, не молитвами с поклонами, не скорбями и терпе-
нием. А только любовью и благодарностью ко всем и вся!..

Схиархимандрит Кенсорин (Фёдоров)

Отец Георгий в Казанской церкви
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(Продолжение. 
Начало на стр. 7)

30.11.2017 г. Архиерейский
Собор РПЦ принял решение
об общецерковном прославле-
нии преподобного Зиновия
Тетрицкаройского с установле-
нием даты памяти 22 сентября
– в Соборе Глинских святых.
Владыко Зиновий – «глин-
ский старец высокой духовно-
сти, душа его озарена бла-
годатью», – так писал о про-
зорливом праведном Старце
Зиновии архимандрит Иоанн
(Маслов). Отец Зиновий бла-
гословил знакомую ему прихо-
жанку храма Анастасию при-
нять младенца в свою семью и
поручил исполнить – как для
Самого Господа – важнейшее
дело на земле – воспитать бо-
голюбивого и честного, верного
христианина. «Воспитать в
вере и любви ребенка – это как
храм на Небесах построить», –
с большим уважением к право-
славным матерям говорил отец
Зиновий. Владыко сказал, что
младенца надо незамедли-
тельно крестить: «Выживет –
большой человек будет. А уж
если не поправится – пополнит
число Ангелов Божиих». Даже
служба была приостановлена в
связи с этим событием. Народ
ждал крещения младенца.

ЛЮБИМАЯ МАМА
К сожалению, об Анаста-

сии Степановне Золотаревой
мы знаем немного. Она была
преданной христианкой, лю-
била Господа, храм, свою

семью. Благодаря ее примеру
и доброму отношению к лю-
дям (по рассказу Тамары Ва-
сильевны Нестеровой, мамы
матушки Тамары), и другие
грузинские и русские жен-
щины укреплялись в вере.
Возможно, и в Грузии Ана-
стасия оказалась не случайно.
В России в 1950-60-е годы
продолжались гонения на Ве-
ру и Церковь. В марте 1958
года первый секретарь ЦК
КПСС Н.С. Хрущев взял
курс на «всеобщий атеизм»,
который стал очередным на-
ступлением на Церковь. На-
чался период новых жестоких
преследований, ярой борьбы с
религиозными «пережитка-
ми». Страну захлестнула но-
вая волна разрушения и
закрытия храмов и монасты-
рей. Они варварски разруша-
лись или передавались под
клубы, кинотеатры, склады.
Обещание Н.С. Хрущева по-
казать по телевизору «послед-
него попа» казалось многим
вполне реальным… В совет-
ской Грузии добрая традиция
церковной и монашеской
жизни не была уничтожена,
несмотря на гонения, подвиж-
ники спасли Веру и Церковь.
В Грузию устремились, спаса-
ясь от богоборцев, священ-
ники, монахи, боголюбивые
миряне.

Георгий рассказывал о
своей любимой маме с доброй
улыбкой. Благодаря ей он
вырос любящим Бога и народ,
добрым, уважительным, тру-
долюбивым. Как только на-

учился ходить, его главной до-
рогой стал путь в храм. Да и
первые, самые трудные шаги
маленький Георгий делал в
святом храме Божием и на его
территории…

Любовь к беззащитной
крошке, уход, кормление,
лечение слабенького, болез-
ненного мальчика с застужен-
ными легкими и бронхами,
радость общения с милым и
добрым ребенком, похожим
на Ангелочка, еще больше
сблизили маму и дочку. Обе
души не чаяли в малыше.

СВЯТОЕ ИМЯ
Мама и дочь дали малышу

одно из самых лучших право-
славных имен, особенно лю-
бимое в Грузии, – в честь
святого Георгия Победоносца,
мужественного Воина-заступ-
ника и Праведника. Святой
Георгий, чье имя носил наш
дорогой батюшка, был не
только его Небесным Покро-
вителем, молитвенником и за-
ступником, но и образцом,
добрым примером для подра-
жания, невидимым предстате-
лем пред Богом.

ПОДВИЖНИЦА 
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Свободное от работы
время Анастасия Золотарёва
проводила  с детьми. С ма-
леньким Георгием (близкие
ласково звали его уменьши-
тельным именем – Жоржик)
мама была неразлучна. Чтобы
не оставлять сыночка, она

стала трудиться в храме. Вы-
полняла любую работу: мыла
пол, окна, стены, подметала
территорию…

Только бы быть рядом с
дорогим Жоржиком. Всю
жизнь Анастасия посвятила
Господу, детям, храму, лю-
дям… Все первые добрые
воспоминания, как яркие
маяки, помогающие человеку
не сбиться с пути и во взрос-
лой жизни, связаны у Георгия
с милой мамочкой  Анаста-
сией. Дети сердцем чувст-
вуют, кто их самоотвержен-
но и преданно любит. А что от
сердца идет, всегда доходит до
сердца…

Анастасия была строгой и
требовательной. Молитвенни-
цей и великой труженицей на
Ниве Божией. Георгий рос
примерным и заботливым
сыном, не огорчал маму ни
учебой, ни поведением. На
всю жизнь запомнился ему
первый осенний сентябрьский
денек, когда, крепко держась
за надежную мамину руку, он
робко и неуверенно входил
под школьные своды с боль-
шим букетом. Мама у него
была хорошо образованной,
начитанной. Им нравились
уютные семейные вечера,
когда после молитвы мама ру-
кодельничала, а сын усердно
готовился к урокам, уверен-
ный: мама знает все на свете
и, если нужно, поможет, про-
верит, объяснит…

(Продолжение 
в следующем номере)

Приснопоминаемый протоиерей Георгий Золотарев:
«Во всем должна быть любовь!..»

Отец Георгий – в третьем ряду крайний слева

Анастасия Золотарёва – в первом ряду крайняя справа


